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Secretaria de Saúde retoma atividades 
físicas na atenção primária

Desde as últimas sema-
nas, uma educadora física 
está realizando avaliações 
e atividades físicas em 
cada uma das unidades 
de saúde da cidade As 
atividades acontecem uma 

vez por semana, em cada 
um dos Postos de Saúde 
da Família (PSF) e na 
Unidade Básica de Saúde 
do Bairro Universitários. 
Para participar, basta se 
dirigir até a unidade de 

saúde onde o munícipe é 
atendido regularmente, 
no dia em que acontece o 
programa.

A educadora física, 
Leila Karina Lopes, que 
realiza as atividades nas 

unidades de saúde, explica 
como o programa funcio-
na.Desde as últimas sema-
nas, uma educadora física 
está realizando avaliações 
e atividades físicas em 
cada uma das unidades 

de saúde da cidade As 
atividades acontecem uma 
vez por semana, em cada 
um dos Postos de Saúde 
da Família (PSF) e na 
Unidade Básica de Saúde 
do Bairro Universitários. 

Para participar, basta se 
dirigir até a unidade de 
saúde onde o munícipe é 
atendido regularmente, 
no dia em que acontece o 
programa.
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Brasil registra 56,4 
mil novos casos e 346 

óbitos por covid-19

Encceja 2022 oferece 
oportunidade para 

Coelhenses concluírem 
ensino fundamental ou médio

Brasil: pesquisa faz 
mapeamento da incidência de 

malária em gestantes
Ta abrangência do 

estudo torna o traba-
lho inédito, tendo em 
vista que foi analisado 
um longo período, de 
2004 a 2018, e envolve 
mais de 60 mil mulhe-

res, a partir de dados 
do Sistema de Vigilân-
cia Epidemiológica da 
Malária (Sivep-Malá-
ria), do Ministério da 
Saúde.  Entre os re-
sultados encontrados, 

está a observação de 
que a doença ocorre 
mais em grávidas de 
municípios dos esta-
dos do Amazonas, do 
Acre, de Rondônia e 
do Pará.  

Exame afere compe-
tências, habilidades e 
saberes de jovens e adul-
tos que não concluíram 
o ensino fundamental 

ou médio na idade ade-
quada.Moradores de 
Engenheiro Coelho que 
não concluíram o ensino 
fundamental ou médio 

podem fazer o Exame 
Nacional para Certifica-
ção de Competências de 
Jovens e Adultos (Encce-
ja) 2022. 

Coelhenses 
beneficiários recebem 
hoje primeira parcela 

de julho do Auxílio 
Brasil

‘Dia Delas’ atende mais de 140 
pessoas e distribui centenas de 
prêmios em Engenheiro Coelho
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O evento aconte-
ceu no domingo (17), 
e reuniu centenas de 
pessoas durante todo 
o dia no barracão da 
feira. Entre os pro-

cedimentos realiza-
dos, 86 pessoas foram 
atendidas para tra-
tamentos capilares, 
como corte ou escova. 
Outras 24 pessoas, 

receberam cuidados 
na sobrancelhas e até 
mesmo os homens 
puderam cortar o ca-
belo, com 38 pessoas 
atendidas.

Dinheiro contempla-
rá beneficiários com 
NIS final  1  Agência 
Brasil. Mais de 18,13 
milhões de famílias 
contempladas com o 
Auxílio Brasil começam 
a receber nesta segun-

da-feira (18) a parcela 
de julho. Os benefici-
ários com o Número 
de Identificação Social 
(NIS) final 1 serão os 
primeiros a receber, de 
acordo com o calendá-
rio do programa.
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A Secretaria Municipal 
de Saúde retomou um im-
portante programa para 
melhorar a qualidade de 
vida da população do mu-
nicípio. Desde as últimas 
semanas, uma educadora 
física está realizando ava-

liações e atividades físicas 
em cada uma das unida-
des de saúde da cidade.

As atividades aconte-
cem uma vez por semana, 
em cada um dos Postos de 
Saúde da Família (PSF) 
e na Unidade Básica de 

Saúde do Bairro Uni-
versitários. Para partici-
par, basta se dirigir até 
a unidade de saúde onde 
o munícipe é atendido 
regularmente, no dia em 
que acontece o programa.

A educadora física, 
Leila Karina Lopes, que 
realiza as atividades nas 
unidades de saúde, expli-
ca como o programa fun-
ciona. “Quando a pessoa 
chega, nós fazemos todo 
o trabalho de avaliação 
física, índice de massa 
corporal (IMC) e avalia-
ção da pressão arterial. 
A partir dessa avaliação, 
eu encaminho para um 
especialista, que pode 
ser um nutricionista, um 
ortopedista ou um cardio-
logista. Tudo depende de 
qual é o resultado dessa 

avaliação. Nós temos to-
dos esses médicos na rede 
municipal. Geralmente, 
consulta é marcada na 
mesma semana”.

Lopes, explica que 
também é avaliado todo 
o contexto de saúde do 
participante, “nós olha-
mos a receita com os me-
dicamentos que ele pode 
estar usando, se os exa-
mes médicos estão em dia 
ou quando foi a última vez 
que o paciente passou em 
consulta”.

As atividades físicas 
envolvem alongamento, 
aquecimento e em se-
guida uma caminhada. 
“Nós sempre começamos 
com um alongamento, 
atendendo a dificuldade 
de cada participante. Em 
seguida, nós saímos para 

uma caminhada, entre 
30 e 40 minutos, depen-
dendo de cada turma”, 
completou Lopes.

A educadora física, res-
salta que as melhorias 
para a saúde dos partici-
pantes são muitas. “Entre 
as melhorias de saúde 
para quem participa do 
programa, estão o alívio 
do estresse emocional, a 
melhora da composição 
sanguínea, a diminuição 
da pressão arterial (pres-
são alta), o estímulo ao 
emagrecimento, aumento 
da densidade mineral ós-
sea e da massa muscular, 
a melhora das funções 
cognitivas e da socializa-
ção, além do desenvolvi-
mento da aptidão física”.

Para participar, basta 
se dirigir até a unidade de 

saúde que recebe o pro-
grama, nos dias e horários 
programados.

SERVIÇO – Atividades 
físicas

PSF 1
Segunda-feira – 7h
Rua João Berton, 782
Parque das Indústrias
PSF 2
Quinta-feira – 7h
Rua Alexandre Bonin, 

354
Jardim Minas Gerais
PSF 3
Sexta-feira – 7h
Rua Antônio Batistela, 

360
Jardim São Paulo
UBS DR LUCYEN AL-

VES DA COSTA
Quarta-feira
Universitário Rua Del-

ci Reis Grellmann, s/n
Cidade Universitária

Secretaria de Saúde retoma atividades físicas 
na atenção primária

Desde as últimas semanas, uma educadora física está realizando avaliações e atividades físicas em cada uma das unidades de saúde da cidade

O evento ‘Dia Delas 
– Um domingo especial 
para mulheres coelhenses’, 
atendeu mais de 140 pes-
soas, com tratamento de 
beleza e cortes de cabelo. 
O evento aconteceu no do-
mingo (17), e reuniu cen-
tenas de pessoas durante 

todo o dia no barracão da 
feira livre.

Entre os procedimen-
tos realizados, 86 pessoas 
foram atendidas para tra-
tamentos capilares, como 
corte ou escova. Outras 
24 pessoas, receberam 
cuidados na sobrancelhas 

e até mesmo os homens 
puderam cortar o cabelo, 
com 38 pessoas atendidas.

Além dos procedimen-
tos estéticos, todos os par-
ticipantes puderam assistir 
palestras sobre diversos 
temas, passando por edu-
cação financeira e empre-

endedorismo, terapias e 
cuidados pessoais.

Uma equipe da Secre-
taria Municipal de Saúde 
também esteve presente 
aplicando vacinas contra 
gripe e testes de glicemia 
e aferição de pressão ar-
terial.

‘Dia Delas’ atende mais de 140 pessoas e distribui 
centenas de prêmios em Engenheiro Coelho

O evento aconteceu no domingo (17), e reuniu centenas de pessoas durante todo o dia no barracão da feira livre

Coelhenses beneficiários recebem hoje primeira 
parcela de julho do Auxílio Brasil

Dinheiro contemplará beneficiários com NIS final 1

Agência Brasil
Mais de 18,13 milhões 

de famílias contempladas 
com o Auxílio Brasil come-
çam a receber nesta segun-

da-feira (18) a parcela de 
julho. Os beneficiários com 
o Número de Identificação 
Social (NIS) final 1 serão 
os primeiros a receber, de 

acordo com o calendário 
do programa.  

Os repasses vão até o 
dia 29 de julho. As datas 
seguem o modelo do Bolsa 
Família que pagava nos 
dez últimos dias úteis do 
mês. A folha de pagamen-
to do mês supera  R$ 7,3 
bilhões.

O valor médio recebido 
pelas famílias em julho 
será de R$ 408,80. Além 
do benefício principal, há 
rendas complementares 
possíveis de acordo com os 
perfis das famílias, como 
a Bolsa Esporte Escolar, a 

Bolsa de Iniciação Cientí-
fica e a Inclusão Produtiva 
Rural.

O beneficiário poderá 
consultar informações so-
bre as datas de pagamento, 
o valor do benefício e a 
composição das parcelas 
em dois aplicativos: Au-
xílio Brasil, desenvolvido 
para o programa social, 
e Caixa Tem, usado para 
acompanhar as contas 
poupança digitais do ban-
co.

Benefícios Básicos
O Auxílio Brasil tem 

três benefícios básicos e 

seis suplementares, que 
podem ser adicionados 
caso o beneficiário con-
siga emprego ou tenha 
filho que se destaque em 
competições esportivas, 
científicas ou acadêmicas.

Podem receber o bene-
fício famílias com renda 
per capita (renda por ca-
beça) até R$ 100, consi-
deradas em situação de 
extrema pobreza, e até 
R$ 200 em condição de 
pobreza.

A Agência Brasil elabo-
rou um guia de perguntas 
e respostas sobre o Auxílio 

Brasil. Entre as dúvidas 
que o beneficiário pode 
tirar estão os critérios para 
integrar o programa social 
e o detalhamento dos nove 
tipos diferentes de bene-
fícios.

Segundo dados da Se-
cretaria Nacional de Ren-
da de Cidadania, o Nordes-
te é a região com o maior 
número de beneficiários: 
quase 8,6 milhões de fa-
mílias. Na sequência, apa-
recem as regiões Sudeste 
(5,2 milhões), Norte (2,1 
milhões), Sul (1,2 milhão) 
e Centro-Oeste (941 mil).

Taça Guaiquíca chega as quartas de final no 
próximo domingo

Os jogos acontecem no Estádio Municipal, no Jardim Brasil

A Taça Guaiquíca de 
Futebol, que é realizada 
pela Secretaria Munici-
pal de Esporte e Lazer de 
Engenheiro Coelho, chega 
a sua fase de quartas de 
final. Os jogos acontecem 
no próximo domingo (18), 
no Estádio Municipal, no 
Jardim Brasil.

A organização do cam-
peonato divulgou a tabela 

de jogos e os confrontos. 
O primeiro jogo acon-
tece as 8h, entre União 
Paraíba F.C. e Amigos 
F.C.. O segundo jogo tem 
previsão de início as 10h 
e será disputado pelos 
Varzeanos Futebol Clube 
e Independentes F.C..O 
terceiro jogo tem previ-
são de início para as 14h, 
entre Cruzeirinho F.C. e 

Bárbaros F. C., e o último 
jogo do dia será entre PSG 
F.C. e Revelação A+.

Edivon Filho Soares 
dos Santos, diretor de 
esportes, fala sobre o tor-
neio, que tem atraído 
um bom público durante 
todos os jogos. ‘Estamos 
muito felizes com o resul-
tado do torneio e o apoio 
da população, que tem ido 

ao estádio e torcido pelos 
times. Esperamos, mais 
uma vez, a população no 
domingo, para mais uma 
grande festa do esporte na 
nossa cidade’.

Todas as modalidades 
esportivas têm recebido o 
apoio da prefeitura. Esse 
ano, a escolinha de fute-
bol retomou as atividades, 
com a participação gran-

de da população em todas 
as categorias. A equipe 
de Futsal da cidade tam-
bém foi destaque, ficando 
coma terceira colocação 
na Taça EPTV Campinas 
de Futsal, sendo essa a 
primeira participação da 
cidade na competição. 
No início do mês, atletas 
da cidade foram desta-
ques na Liga Paulista de 

Tênis de Mesa, além de 
outras modalidades, que 
também recebem apoio 
da prefeitura.

Nos próximos meses, 
uma van exclusiva para 
a secretaria de esportes 
estará disponível, faci-
litando, ainda mais, a 
participação dos atletas 
da cidade em competições 
regionais.
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Brasil: pesquisa faz mapeamento da 
incidência de malária em gestantes

Ta abrangência do 
estudo torna o traba-
lho inédito, tendo em 
vista que foi analisado 
um longo período, de 
2004 a 2018, e envolve 
mais de 60 mil mulhe-
res, a partir de dados 
do Sistema de Vigilân-
cia Epidemiológica da 
Malária (Sivep-Malá-
ria), do Ministério da 
Saúde.  Entre os re-
sultados encontrados, 
está a observação de 
que a doença ocorre 
mais em grávidas de 
municípios dos esta-
dos do Amazonas, do 
Acre, de Rondônia e 
do Pará.  

“São  os  hotspots 
para a doença, aque-
las  regiões  que são 
mais críticas, onde a 
frequência da doença 
acontece  com mais 
evidência.  O estudo 
indica  onde ser iam 
necessárias maiores 
intervenções do siste-
ma de saúde, de  polí-
ticas públicas”, explica 
Cláudio Romero Farias 
Marinho, professor do 
Laboratório de Imu-
noparasitologia Expe-

rimental do Instituto 
de Ciências Biomédi-
cas (ICB-USP),  que 
coordenou o trabalho. 
A pesquisa foi apoia-
da pela Fundação de 
Amparo à Pesquisa do 
Estado de São Paulo 
(Fapesp) e publicada 
na revista Lancet Re-
gional Health - Ame-
ricas.

O grupo coordenado 
por Marinho estuda a 
malária gestacional há 
10 anos. “As gestantes, 
assim como as crian-
ças com idade até cin-
co anos, são os prin-
cipais grupos de risco 
para desenvolver uma 
doença severa, a ma-
lária severa. A maior 
mortalidade do mundo 
se aplica a esses dois 
grupos”, pontuou. A 
doença é causada por 
protozoários do gê-
nero Plasmodium e 
transmitida pelo mos-
quito Anopheles. As 
gestantes infectadas 
correm mais risco de 
ter anemia grave, par-
to prematuro, aborto 
e natimortalidade. O 
feto também pode ser 

afetado, apresentando 
microcefalia ou ter o 
crescimento prejudi-
cado. 

O trabalho mostra 
também que  houve 
redução para aproxi-
madamente  metade 
dos casos no período 
analisado. “Com todos 
os problemas que te-
mos, o Brasil tem um 
programa muito sério 
de controle da malária. 
A doença tem que ser 
notificada e esse siste-
ma é alimentado quase 
que diariamente. É um 
sistema de vigilância 
bastante ef iciente”, 
avaliou. Além disso, 
ele destaca o fato de 
que todo o tratamen-
to é  gratuito.  “Isso 
é super importante, 
porque isso evita re-
sistência à droga, nós 
nos certificamos que 
realmente  a  pessoa 
foi tratada de forma 
adequada.”

Tratamento
Apesar disso, o es-

tudo revelou ainda que 
o tratamento dessas 
pacientes pode estar 
sendo feito de forma 

inadequada,  com a 
prescrição de um me-
dicamento contrain-
dicado, a primaquina. 
Marinho a lerta ,  no 
entanto, que, como se 
trata de uma base de 
dados, é preciso con-
firmar essa informa-
ção, pois pode haver 
erro na informação 
registrada. “Esse é um 
importante ponto de 
alerta, mas cabe às au-
toridades olhar isso e 

verificar, ter um maior 
controle, verificar a 
veracidade dessa in-
formação”, ponderou 
o pesquisador.

Sob a coordenação 
de Marinho, o levan-
tamento foi conduzido 
pela pós-doutoranda 
do ICB-USP Jamil -
le  Dombrowski ,  em 
parceria com pesqui-
sadores da Faculdade 
de Saúde Pública (FS-
P-USP). A partir dessa 
análise epidemioló-

gica, o foco do grupo 
agora é o diagnóstico 
precoce de uma com-
plicação da doença, a 
malária placentária. 
Nesses casos, o para-
sita pode estar na pla-
centa e a gestante sem 
apresentar sintomas. 
Dombrowski trabalha, 
portanto, em um pro-
jeto que quer identi-
ficar biomarcadores 
para que essa análise 
possa ser introduzida 
na rotina do pré-natal.

Exame afere competências, habilidades e saberes de jovens e adultos que não concluíram o ensino fundamental ou médio na idade adequada. Saiba 
como fazer a prova

Mais de 458 milhões de doses de vacinas já foram aplicadas

Estudo analisa dados referentes a 60 mil mulheres de 2004 a 2018

Moradores de Enge- nheiro Coelho que não 

concluíram o ensino fun-
damental ou médio po-
dem fazer o Exame Nacio-
nal para Certificação de 
Competências de Jovens 
e Adultos (Encceja) 2022. 
A iniciativa do Governo 
Federal é para atender 
jovens e adultos que não 
concluíram o ensino fun-
damental ou médio na 
idade adequada.

A participação no Enc-
ceja Nacional 2022 é vo-
luntária, gratuita e des-
tinada a jovens e adultos 

que não concluíram seus 
estudos na idade apro-
priada para cada etapa 
de ensino, desde que te-
nham, no mínimo, 15 
anos completos para o 
ensino fundamental e, no 
mínimo, 18 anos comple-
tos no caso do ensino mé-
dio, na data de realização 
do exame.

Segundo o edital, as 
inscrições começam em 
24 de maio e vão até o 
dia 4 de junho. Durante o 
mesmo período, os aten-

dimentos especializados 
deverão ser solicitados. 
A aplicação para o ensi-
no fundamental e médio 
será no dia 28 de agosto e 
ocorrerá em todos os esta-
dos e no Distrito Federal.

Este ano, não haverá 
necessidade de justificati-
va de ausência para quem 
se inscreveu e faltou ao 
Encceja 2020. Também 
não será necessário o 
pagamento da taxa de 
ressarcimento para os 
ausentes no ano passado 

que vão fazer as provas 
novamente. Segundo o 
Inep, a medida foi tomada 
tendo em vista o contexto 
da pandemia de covid-19 
que envolveu a realização 
da última edição. Apesar 
disso, se quiser fazer nova 
inscrição na próxima edi-
ção do exame, o partici-
pante que não compare-
cer à aplicação de todas 
as áreas do conhecimento 
em que se inscrever para 
o Encceja 2022 deverá 
justificar a ausência.

O Ministério da Saú-
de divulgou hoje (20) 
novos números sobre a 
pandemia da covid-19 
no país. De acordo com 
levantamento diário fei-
to pela pasta, o Brasil 
registrou, em 24 horas, 
56,4 mil novos casos e 

346 óbitos.  
Desde o início da pan-

demia, o país acumula 
33,4 milhões de casos 
confirmados da doença 
e 676,2 mil mortes regis-
tradas. Os casos de recu-
perados somam 31,8 mi-
lhões, o que representa 

95,1% dos casos.
 
Boletim epidemio-

lógico do Ministério da 
Saúde atualiza os nú-
meros da pandemia no 
Brasil. - Ministério da 
Saúde

O estado de São Paulo 
tem o maior número de 
casos acumulados, com 
5,8 milhões de infecta-
dos e 172,2 mil óbitos. 
Em seguida estão Minas 
Gerais (3,7 milhões de 
casos e 62,6 mil óbitos); 
Paraná (2,6 milhões de 

casos e 44,3 mil óbitos) 
e Rio Grande do Sul (2,6 
milhões de casos e 40,3 
mil óbitos).

Vacinação
Conforme o vacinô-

metro do Ministério da 
Saúde, 458,8 milhões 
de doses de vacinas con-

tra a covid-19 já foram 
aplicadas, sendo 177,7 
milhões primeira dose; 
158,5 milhões segunda 
dose; 99 milhões doses 
de reforço; 13,9 milhões 
segunda dose de reforço 
e 4,5 milhões doses adi-
cionais.

Encceja 2022 oferece oportunidade 
para Coelhenses concluírem ensino 

fundamental ou médio

Brasil registra 56,4 mil novos casos e 346 óbitos 
por covid-19
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Davidyson Damas-
ceno

A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) divulgou hoje 
(20) um alerta da Or-
ganização Mundial da 
Saúde (OMS) sobre a 
triagem de doadores de 
sangue em meio aos ca-
sos de varíola dos maca-
cos (Monkeypox).   

Embora não haja con-
firmação científica sobre 
a transmissão da doença 
por meio de sangue, te-
cidos, células e órgãos, 
algumas medidas foram 

recomendadas de forma 
preventiva. 

Quem foi infectado 
não deve doar sangue 
até o desaparecimento 
dos sintomas e de lesões 
na pele. O prazo mínimo 
da restrição é de 21 dias 
após o início dos sinto-
mas. 

Pessoas que tiveram 
contato com infectados 
não devem doar sangue 
até 21 dias após o conta-
to. A precaução também 
vale para contato com 
assintomáticos, pessoas 
que não apresentaram 

sintomas de febre e le-
sões na pele. 

Doença
A varíola dos macacos 

é uma doença causada 
por vírus e transmitida 
pelo contato próximo 
com uma pessoa infecta-
da e com lesões de pele. 
O contato pode se dar por 
meio de um abraço, bei-
jo, massagens, relações 
sexuais ou secreções res-
piratórias. A transmissão 
também ocorre por con-
tato com objetos, tecidos 
(roupas, roupas de cama 
ou toalhas) e superfícies 

que foram utilizadas pelo 
infectado.

Não há tratamento 
específico, mas, de forma 
geral, os quadros clínicos 
são leves e requerem 
cuidado e observação das 
lesões. O maior risco de 
agravamento acontece, 
em geral, para pesso-
as imunossuprimidas 
com HIV/AIDS, leuce-
mia, linfoma, metástase, 
transplantados, pessoas 
com doenças autoimu-
nes, gestantes, lactantes 
e crianças com menos de 
8 anos de idade.

Varíola dos macacos: Anvisa faz 
recomendações sobre doação de sangue

Infectados devem esperar pelo menos 21 dias após início de sintomas

Hospital universitário recebeu doação de aparelho

O Hospital Univer-
sitário Antônio Pedro 
(HUAP), da Universida-
de Federal Fluminense 
(UFF), é a primeira uni-
dade da rede do Sistema 
Único de Saúde (SUS) no 
estado do Rio de Janeiro 
a ter um aparelho usado 
na cirurgia micrográfica 
de Mohs, cuja técnica au-
menta a chance de cura 
em cânceres de pele, em 
torno de 100%, para tu-
mores com baixa capaci-
dade de disseminação via 
linfática ou sanguínea.   

O aparelho foi doado 
ao HUAP pela Socieda-
de Brasileira de Cirurgia 
Dermatológica (SBCD), 
com a contrapartida que 
o hospital ofereça a for-
mação de novos espe-

cialistas nesta técnica, 
que permite uma visão 
completa da superfície 
tumoral na pele durante 
sua retirada.

O coordenador da 
Dermatologia do HUAP, 
professor Flavio Luz, ex-
plicou hoje (20) à Agên-
cia Brasil que essa técnica 
permite a visualização 
microscópica de 100% 
da superfície do tumor. 
“Dessa maneira e mape-
ando o material, a peça, 
a gente consegue uma 
precisão quase que ab-
soluta, plena, de onde 
está o tumor e até onde 
ele vai. Isso nos permite 
remover totalmente o 
tumor”. Ou seja, a ci-
rurgia micrográfica de 
Mohs é qu blob:https://

web.whatsapp.com/f7b-
d1457-632a-4423-82cf-
-c31f32ea2d86 e permite 
a visualização da superfí-
cie tumoral e faz com que 
seja possível um mapea-
mento mais preciso e a 
chance maior de cura.

A técnica da cirurgia 
micrográfica de Mohs 
é consagrada e consi-
derada padrão ouro no 
tratamento de câncer 
de pele no mundo. Para 
ser viabilizada, entre-
tanto, a técnica precisa 
do aparelho doado pela 
SBCD, além de outros 
equipamentos. Flavio 
Luz assegurou que os be-
nefícios são grandes para 
os pacientes, uma vez 
que o tumor é totalmente 
removido. “Ele não volta. 
É uma vantagem enorme. 
Ele deixa de ser agressi-
vo, o paciente fica cura-
do, diminui mutilações, 
previne novas cirurgias, 
previne radioterapia, 
quimioterapia, etc”.

O médico esclareceu 
que o câncer de pele é o 
tipo de câncer mais fre-
quente no ser humano, 
respondendo por cer-
ca de 30% de todos os 
cânceres que afetam o 
homem. “É um volume 
gigantesco de pacientes 
com câncer de pele por 

todo o sistema de saúde. 
O Antonio Pedro não foge 
à regra”, disse.

Especialização
O HUAP está ini-

ciando, no momento, a 
formação de novos es-
pecialistas na técnica 
da cirurgia micrográfica 
de Mohs. Essa forma-
ção leva em média dois 
anos. “A pessoa tem que 
completar 75 cirurgias 
plenas, do início ao fim, 
para poder se certificar 
como cirurgião micrográ-
fico. E quando ele entra 
nessa formação, já é um 
cirurgião dermatológico 
pleno. Quer dizer, ele já 
domina todo o conheci-
mento de oncologia cutâ-
nea, já domina a cirurgia 
dermatológica e já tem 
uma boa noção de der-
matopatologia. Aí, sim, 
ele vai se habilitar a fazer 
a formação específica em 
cirurgia micrográfica”, 
indicou o professor. “Um 
colega que tente fazer a 
técnica sem se especiali-
zar, vai ter dificuldades”, 
manifestou Flavio Luz.

Há um tipo de câncer, 
em especial, para o qual a 
cura pode ser assegurada 
totalmente com essa téc-
nica. Trata-se do carcino-
ma basocelular primário, 
que nunca foi operado 

previamente. “Ele tem 
100% de chance de cura. 
Existe uma possibilidade 
mínima do tumor voltar. 
Por isso, o que se tem nas 
estatísticas, na verdade, 
é 99,9% de cura para um 
carcinoma basocelular 
primário”. Já para um 
tumor que tenha voltado 
após alguma cirurgia, o 
índice de cura fica em 
torno de 95%. Luz lem-
brou que o carcinoma ba-
socelular representa 70% 
dos cânceres de pele.

“A cirurgia micrográ-
fica beneficia muitos pa-
cientes”, disse Flavio Luz, 
mas admitiu que o Brasil 
ainda está aquém de paí-
ses como Estados Unidos 
e Austrália, que têm mais 
de mil cirurgiões mi-
crográficos certificados, 
cada, enquanto o Brasil 
está atingindo agora o 
número de 100 especia-
listas, dos quais dez estão 
no Rio de Janeiro. “O 
aparelho é fundamental, 
principalmente em um 
hospital universitário, 
para poder formar novas 
pessoas. Mas a gente pre-
cisa de cirurgiões micro-
gráficos bem formados”, 
salientou.

Formação
A primeira cirurgia 

micrográfica com o uso 

do aparelho doado pela 
SBCD está prevista para 
o próximo dia 27. A ideia, 
em um primeiro momen-
to, é realizar uma cirurgia 
desse tipo no HUAP a 
cada semana. “Vamos 
começar com uma cirur-
gia por semana e, como 
é uma formação, a gente 
não tem como fazer a 
cirurgia em quantidade”. 
O foco, atualmente, é a 
formação de bons cirur-
giões micrográficos. Na 
medida em que o hospital 
for formando novos espe-
cialistas, serão realizadas 
cirurgias em um menor 
tempo, o que permitirá 
realizar mais cirurgias a 
cada dia. “E, com mais 
pessoas, isso vai se mul-
tiplicando cada vez mais. 
Essa é a intenção”, afir-
mou o coordenador da 
Dermatologia do HUAP/
UFF.

Segundo expôs, os re-
sultados para o SUS são 
também positivos por-
que, quando se consegue 
cerca de 100% de cura 
com essa técnica, evita-se 
custos de novas cirurgias 
e tratamentos. Em casos 
que demandariam, às 
vezes, várias cirurgias, 
passa a ser necessário 
apenas um procedimento 
cirúrgico resolutivo.

UFF ensinará técnica que permite 100% de cura 
em cânceres de pele

PDT lança candidatura de Ciro Gomes à 
Presidência da República

Partido ainda não definiu o candidato a vice

Wilson Dias/Agên-
cia Brasil

O PDT oficializou, 
na tarde de hoje (20), 
a candidatura de Ciro 
Gomes para a Presi-
dência da República. 
Essa será a quarta vez 
que Ciro tentará as-

sumir o posto de pre-
sidente. Nas últimas 
eleições, em 2018, ele 
ficou em terceiro lu-
gar, com pouco mais 
de 13 milhões de votos, 
12,47% do eleitora-
do. Ciro também con-
correu à Presidência 

nas eleições de 1998 e 
2002.  

“Eu quero unir  o 
país em torno de um 
novo projeto”, disse 
Ciro, em seu discurso 
na convenção do par-
tido, citando seu livro, 
que funciona como um 

documento do seu pro-
jeto de governo. “Te-
nho trabalhado nesse 
projeto há anos. Com o 
projeto nacional de de-
senvolvimento, nós va-
mos vencer inúmeros 
desafios”. Ele propôs 
uma reforma tributá-
ria que corrigiria de-
sigualdades, para que 
os mais ricos paguem, 
proporcionalmente, 
mais impostos que os 
pobres.

Ciro Gomes também 
criticou as propostas 
de privatização da Pe-
trobras e defendeu o 
fim da atual política de 
preços da estatal, que 
atrela ao valor do dólar 
o preço do combustí-
vel vendido no país. 
Ele defendeu ainda o 
fim do teto de gastos, 
um limite incluído na 
Constituição para as 
despesas da União. 
“Vai ser revogado nas 
primeiras  horas do 

nosso possível gover-
no”, disse. Para Ciro, 
o teto de gastos é uma 
medida “arbitrária e 
elitista” por “cortar 
apenas os investimen-
tos na vida do povo e 
deixar intactos os juros 
pagos aos banqueiros”.

O PDT ainda não 
definiu o candidato a 
vice-presidente. Essa 
escolha ficará a cargo 
da Executiva Nacional 
do partido, conforme 
decidido na convenção 
nacional de hoje. O 
partido tem até o dia 
15 de agosto para re-
gistrar a candidatura. 
Como não tem alianças 
formais com outros 
partidos, o PDT pode 
ter  que fazer  como 
em 2018 e lançar uma 
“chapa puro-sangue”. 
Na ocasião, a candida-
ta a vice foi a senadora 
Kátia Abreu, na época 
no PDT.

Perfil

Natural de Pinda-
m o n h a n g a b a  ( S P ) , 
Ciro Gomes construiu 
a carreira política no 
Ceará, onde foi prefei-
to de Fortaleza, eleito 
em 1988, e governador 
do estado, eleito em 
1990. Renunciou ao 
cargo de governador, 
em 1994, para assu-
mir o Ministério da 
Fazenda, no governo 
Itamar Franco (1992-
1994), por indicação 
do PSDB, seu partido 
na época. Ciro foi mi-
nistro da Integração 
Nacional de 2003 a 
2006, no governo do 
então presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. 
Deixou a Esplanada 
dos Ministérios para 
concorrer a deputado 
federal  e foi  eleito. 
Também exerceu dois 
mandatos de deputa-
do estadual no Ceará. 
Tem 64 anos e quatro 
filhos.
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Clauber Cleber Caetano
O presidente Jair Bol-

sonaro disse, nesta se-
gunda-feira (18), que seu 
governo está trabalhando 
para apresentar uma “saí-
da” para as eleições deste 
ano.  

“Queremos, obviamen-
te, estamos lutando, para 
apresentar uma saída para 
isso tudo. Nós queremos 
confiança e transparência 
no sistema eleitoral brasi-
leiro”, afirmou Bolsonaro, 
em evento com chefes de 
missões diplomáticas no 
Brasil sobre o processo 
eleitoral.

Segundo o presidente, 
o governo trabalha para 
“corrigir falhas” no pleito 
eleitoral. “Nós queremos 
corrigir falhas. Queremos 

transparência. Nós que-
remos democracia de ver-
dade”, disse. Não foram 
divulgados os nomes dos 
embaixadores que com-
pareceram à solenidade.

Em nota à imprensa, 
o Palácio do Planalto res-
saltou que o evento teve o 
objetivo de “aprimorar os 
padrões de transparência 
e segurança” das eleições.

“[O presidente] subli-
nhou aos titulares e re-
presentantes diplomáticos 
presentes seu desejo de 
aprimorar os padrões de 
transparência e seguran-
ça do processo eleitoral 
brasileiro. Enfatizou que 
a prioridade é assegurar 
que prevaleça, de modo 
inquestionável, a vontade 
do povo brasileiro nas elei-

ções que se realizarão em 
2 de outubro próximo”, diz 
a nota.

Ainda durante o even-
to, Bolsonaro criticou os 
ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes, Ed-
son Fachin e Luís Roberto 
Barroso. Na avaliação de 
Bolsonaro, os ministros 
dão declarações lamen-
táveis.

“O senhor Barroso, 
também como o senhor 
Fachin, começou a andar 
pelo mundo me critican-
do, como se eu estivesse 
preparando um golpe por 
ocasião das eleições. É o 
contrário o que está acon-
tecendo. O Barroso, nos 
Estados Unidos, fez uma 
palestra de como se livrar 

de um presidente. Ele era 
do TSE e do STF. Você não 
tem ciência de pessoas 
que ocupam os mesmos 
cargos em outros países 
que fiquem falando, dan-
do entrevistas e palestras 
sobre opiniões pessoais 
sobre o governo? Lamen-
tável a opinião do ministro 
Barroso, isso atrapalha o 
Brasil.”

Judiciário
Após as declarações de 

Bolsonaro, o presiden-
te do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), ministro 
Edson Fachin, reafirmou 
que o sistema de votação 
é seguro, transparente 
e auditável. Em evento 
promovido pela Ordem 
dos Advogados do Brasil 
(OAB) no Paraná, Fachin 
disse que o debate eleitoral 
tem sido “achatado por 
narrativas nocivas que 
buscam diluir a República 
e a constitucionalidade”.

“Vivemos um tempo 
intrincado, marcado pela 
naturalização do abuso 
da linguagem e pela fal-
ta de compromisso cívi-
co em que se deturpam 
sistematicamente fatos 
consolidados, em que se 
semeia a antidemocracia, 
pretensamente justificada 
por um estado de coisas 
inventado, ancorado em 
pseudorrepresentações 
de elementos que afron-
tam a toda evidência, a 
seriedade do sistema da 

Justiça e alta integrida-
de dos pleitos nacionais. 
Criam-se nesse caminho 
da desinformação ence-
nações interligadas, como, 
aliás, está a assistir hoje o 
próprio país”, declarou. 

Em nota, o ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) Luís Roberto Barro-
so declarou que está “cum-
prindo o cansativo dever 
de restabelecer a verdade 
diante de mentiras reitera-
damente proferidas”. 

“Cumprindo o cansa-
tivo dever de restabele-
cer a verdade diante de 
mentiras reiteradamente 
proferidas, o gabinete do 
ministro Luís Roberto 
Barroso informa que ele 
jamais proferiu palestra 
no exterior sob o título 
Como se Livrar de um 
Presidente. Em evento 
realizado na Universidade 
do Texas, a palestra do mi-
nistro foi sobre Populismo 
Autoritário, Resistência 
Democrática e Papel das 
Supremas Cortes.” O mi-
nistro citou que tanto o ví-
deo da apresentação como 
o texto em que se baseou a 
palestra são públicos.

Ainda de acordo com 
a nota, no evento, foram 
discutidos temas como 
separação de Poderes, se-
mipresidencialismo, papel 
dos tribunais e impeach-
ment. “Como alguns dos 
trabalhos apresentados 
eram efetivamente sobre 

mecanismos para afasta-
mento de presidentes na 
América Latina, os estu-
dantes que organizaram o 
evento deram-lhe o título 
de “Ditching a President: 
Constitutional Design of 
the Executive Branch in 
Latin America” (“Afas-
tando um Presidente: De-
senho Constitucional do 
Poder Executivo na Amé-
rica Latina”). Nenhum dos 
expositores sequer tocou 
no tema de eventual im-
peachment do atual Pre-
sidente do Brasil”, conclui 
o texto.

Legislativo
O presidente do Con-

gresso, Rodrigo Pacheco, 
manifestou-se pelas redes 
sociais. Segundo ele, uma 
democracia forte se faz 
com respeito ao contradi-
tório e à divergência, inde-
pendentemente do tema.

“A segurança das ur-
nas eletrônicas e a lisura 
do processo eleitoral não 
podem mais ser colocadas 
em dúvida. Não há justa 
causa e razão para isso. 
Esses questionamentos 
são ruins para o Brasil 
sob todos os aspectos. O 
Congresso Nacional, cuja 
composição foi eleita pelo 
atual e moderno sistema 
eleitoral, tem obrigação de 
afirmar à população que 
as urnas eletrônicas darão 
ao país o resultado fiel da 
vontade do povo, seja qual 
for”, disse.

Edson Fachin disse que sistema de votação é seguro e transparente

Abdias Pinheiro/SE-
COM/TSE

Começa hoje (18) o 
prazo para quem esta-
rá em trânsito, no dia 
da votação, informar à 
Justiça Eleitoral local, 
fora do seu domicílio 
eleitoral, onde votará.  

O voto em trânsito é 
permitido somente para 
eleitores que estão com 
o título regularizado e 

estejam, no dia do plei-
to, em municípios com 
eleitorado acima de 100 
mil pessoas. O prazo 
final é até 18 de agosto.

Quem estiver fora 
de seu estado poderá 
votar somente para pre-
sidente da República. 
Já o eleitor fora de sua 
cidade, mas em outro 
município no mesmo 
estado, poderá votar 

para todos os cargos em 
disputa.

Essa modalidade de 
voto não vale para ur-
nas eletrônicas instala-
das no exterior, porém, 
o eleitor brasileiro que 
mora fora do país, mas 
estará no Brasil no pe-
ríodo de eleições pode-
rá solicitar o voto em 
trânsito.

O primeiro turno 

será realizado no dia 2 
de outubro, quando os 
eleitores vão às urnas 
para eleger o presiden-
te da República, go-
vernadores, senadores, 
deputados federais, es-
taduais e distritais. Um 
eventual segundo turno 
para a disputa presi-
dencial e aos governos 
estaduais será em 30 de 
outubro.

Presidente diz que quer transparência no 
sistema eleitoral brasileiro

Eleitor já pode pedir autorização para votar 
em trânsito
Prazo final vai até 18 de agosto

Luiz de Orleans e Bragança morre em São 
Paulo aos 84 anos

Prazo final vai até 18 de agosto

Reprodução Twit-
ter/Dom Bertrand de 
Orleans e Bragança

Luiz de Orleans e 
Bragança morreu hoje 
(15), em São Paulo, 
aos 84 anos. Ele é des-
cendente da família 
real que governou o 
Brasil sob o sistema 

monárquico até 1889, 
quando foi proclamada 
a República. Bragan-
ça era filho de Pedro 
Henrique de Orleans 
e Bragança e Maria da 
Baviera e nasceu em 6 
de junho de 1938, em 
Mandelieu-la-Napoule, 
na França.  

Desde a morte de seu 
pai, em 1981, passou a 
chefiar a Casa Imperial 
do Brasil, organiza-
ção não governamental 
que defende o retorno 
à monarquia. Para o 
grupo, ele é o “legítimo 
sucessor dinástico de 
seus maiores, os im-

peradores Dom Pedro 
I e Dom Pedro II e a 
Princesa Dona Isabel”, 
conforme nota que co-
munica sua morte.

A Casa Imperial do 
Brasil será chefiada 
agora pelo irmão de 
Luiz, Bertrand de Or-
leans e Bragança. A en-

tidade defende a “res-
tauração da Monarquia 
nas linhas gerais da 
Constituição de 25 de 
março de 1824, feitas 
naturalmente as ne-
cessárias adaptações à 
atual realidade brasi-
leira”.

O velório de Luiz 

de Orleans e Bragança 
será na sede do Ins-
tituto Plínio Corrêa 
de Oliveira, na Rua 
Maranhão, no bairro 
Higienópolis, nos dias 
16 e 17 de julho. O se-
pultamento será no 
dia 18 no Cemitério da 
Consolação, às 13h.
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Antonio Augusto/As-
com/TSE

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) divulgou 

hoje (15) o número de 
eleitores aptos a votar no 
pleito de outubro deste 
ano. De acordo com o TSE, 
156,4 milhões de pessoas 
poderão comparecer às 
urnas no dia 2 de outubro 
para escolher presidente 
e vice-presidente da Re-
pública, governadores e 
vice-governadores, além 
de senadores, deputados 
federais, estaduais e dis-
tritais.  

Em caso de segundo 
turno para a disputa pre-
sidencial e para governos 

estaduais, a eleição será 
em 30 de outubro.

As informações do ca-
dastro eleitoral mostram 
que a maior parte do elei-
torado é formada por mu-
lheres -- são 82,3 milhões 
de eleitoras, número equi-
valente a 52,65% do total. 
Os homens são 74 milhões 
e correspondem a 47,33%.

Com 22,16% do total de 
eleitores, o estado de São 
Paulo é o maior colégio 
eleitoral do país. Confor-
me estatística do TSE, a 
cada cinco eleitores brasi-

leiros, um está no estado. 
Minas Gerais tem o 

segundo maior colégio 
eleitoral, com 10,41% do 
total, seguido pelo Rio de 
Janeiro, com 8,2%).

O número de jovens 
entre 16 e 17 anos que 
poderão votar aumentou, 
passando de 1,4 milhão 
no pleito de 2018, para 2,1 
milhões no neste ano.

O eleitorado acima 
de 70 anos também au-
mentou, passando de 12 
milhões para 14 milhões 
entre as duas eleições.

Também houve mu-
dança no nível de esco-
laridade da maioria do 
eleitorado. Neste ano, 41,1 
milhões (26,31% do to-
tal) declararam ter ensi-
no médio completo. Nas 
eleições gerais anteriores, 
realizadas em 2014 e 2018, 
a maioria era composta 
por pessoas com ensino 
fundamental incompleto.

O eleitorado brasileiro 
cresceu 6,21% em relação 
ao pleito de 2018, quando 
o total de pessoas aptas a 
votar foi de 147,3 milhões.

Congresso promulga PEC que reduz demanda 
processual do STJt

Brasil tem 156,4 milhões aptos a votar nas 
eleições de outubro

Proposta tramitou no Congresso por quatro anos 

Mulheres representam mais da metade do eleitorado

Marcello Casal JrAgên-
cia Brasil

O Congresso Nacio-
nal promulgou hoje (14) 
a proposta de emenda 
à Constituição que visa 
reduzir a demanda do 
Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) com recursos 
especiais. A emenda cria 
uma espécie de filtro de 
admissibilidade para esse 
tipo de recurso. Assim, o 
recorrente deve mostrar a 
relevância das questões de 
direito federal infraconsti-
tucional (que não estejam 
previstas na Constituição) 
discutidas na ação.  

A proposta tramitou no 
Congresso por quatro anos 
e modifica trecho da Cons-

tituição Federal que trata 
das competências do STJ. 
Dessa forma, a admissão 
do recurso especial será 
condicionada à demons-
tração de relevância das 
questões jurídicas discu-
tidas pelo recorrente.

Esse filtro estabelece 
como relevantes os re-
cursos nas ações penais; 
nas ações de improbidade 
administrativa; nas ações 
cujo valor de causa ul-
trapasse os 500 salários 
mínimos; nas ações que 
possam gerar inelegibili-
dade; e nas hipóteses em 
que o acórdão recorrido 
contrariar jurisprudência 
dominante do Superior 
Tribunal de Justiça.

“A verdadeira avalan-

che de casos recebidos 
pelo STJ – uma média 
anual superior a 10 mil 
processos por ministro 
– vem comprometendo 
a satisfação da missão 
constitucional daquele tri-
bunal, qual seja, a unifor-
mização da interpretação 
das leis federais”, disse o 
presidente do Congresso, 
senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), após promul-
gar a emenda.

Segundo o presidente, 
com a PEC, o STJ volta a 
assumir suas verdadeiras 
feições constitucionais: 
uma corte de uniformi-
zação da interpretação 
da legislação federal, res-
ponsável pelo estabeleci-
mento de precedentes ju- risprudenciais com efeitos vinculantes aos tribunais inferiores.
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Beyoncé divulga nomes das 16 faixas do álbum 
‘Renaissance’

Novo disco da cantora, o sétimo da carreira, será lançado em 29 de julho.

Beyoncé divulga no-
mes das 16 faixas do 
álbum ‘Renaissance’ — 
Foto: Reprodução/Ins-
tagram

Faltando oito dias para 
o lançamento de “Renais-
sance”, Beyoncé divulgou 

os nomes das 16 faixas 
que fazem parte de seu 
novo álbum. A cantora 
divulgou a tracklist nos 
Stories de seu Instagram 
na noite desta quarta-fei-
ra (20). As faixas são:

1. I’m That Girl

2. Cozy
3. Alien Superstar
4. Cuff It
5. Energy
6. Break My Soul
7. Church Girl
8. Plastic Off the Sofa
9. Virgo’s Groove
10. Move
11. Heated
12. Thique
13. All Up in Your 

Mind
14. America Has a 

Problem
15. Pure/Honey
16. Summer Renais-

sance
A divulgação das can-

ções acontece 20 dias 
após Beyoncé divulgar 
a capa de seu sétimo ál-
bum de estúdio, na qual 

aparece em cima de um 
cavalo. Na ocasião, ela 
publicou um breve texto 
falando um pouco sobre 
o processo de criação do 
disco.

“Criar esse álbum me 
permitiu um lugar para 
sonhar e encontrar uma 
válvula de escape durante 
o momento assustados 
para o mundo. Ele me 
permitiu me sentir li-
vre e aventureira em um 
momento em que pouca 
coisa se movimentava”, 
escreveu a cantora no 
post nas redes sociais.

“Minha intenção foi 
criar um lugar seguro, um 
lugar sem julgamentos. 
Um lugar para ser livre 
do perfeccionismo e de 

pensar demais. Um lugar 
para gritar, soltar, sentir 
a liberdade.”

“Foi uma linda jornada 
de exploração. Espero 
que encontrem alegria 
nessa música. Espero que 
inspire vocês a se soltar. 
E a se sentirem únicos, 
fortes e sexies como vocês 
são”, finalizou a cantora.

“Renaissance” está 
previsto para chegar ao 
mercado em 29 de julho. 
Durante a divulgação 
do álbum, a cantora deu 
poucos detalhes, mas in-
cluiu “Act I”, o que indica 
que a artista deve dividir 
o lançamento em algu-
mas partes.

O projeto é o primeiro 
após o aclamado álbum 

“Lemonade”, lançado 
pela cantora em 2016. Ele 
também marca o retorno 
ao trabalho solo, já que 
em 2018 Beyoncé saiu em 
turnê com o marido.

Ao longo da “On The 
Run II Tour”, o casal fa-
turou US$ 253,5 milhões 
(cerca de R$ 936,91 mi-
lhões, segundo dados da 
Billboard Boxscore.

Beyoncé já lançou a 
primeira faixa de tra-
balho do disco, “Break 
My Soul”, que traz uma 
levada house. A música é 
a sexta faixa de “Renais-
sance”. 

Beyoncé lança ‘Break 
My Soul’, primeiro single 
de ‘Renaissance’ — Foto: 
Reprodução/Instagram

Marília Mendonça: equipe da cantora anuncia 
lançamento do projeto póstumo ‘Decretos Reais’

EP contará com faixas extraídas de live gravada em maio de 2021 e será lançado nesta quinta-feira (21), às 21h, véspera do dia em 
que a cantora completaria 27 anos.

Marília Mendonça — 
Foto: Reprodução/Ins-
tagram

A equipe de Marília 
Mendonça anunciou o 
lançamento do EP “De-
cretos Reais”, projeto 
póstumo da cantora, que 
morreu aos 26 anos, em 
novembro de 2021. O 
volume 1 será lançado na 
noite desta quinta-feira 
(21), véspera da data em 
que Marília Mendonça 
completaria 27 anos. 
Segundo a produção da 
cantora, novas faixas 
serão lançadas ao longo 
do ano e “outros decre-
tos serão devidamente 
cumpridos”.

“À tona vieram os de-
cretos, os desejos e os 
sonhos da única Rai-
nha eleita pelo povo. 
A coroa intransferível, 
brilha como sempre em 
nós, eternos súditos, es-
tamos encarregados de 
assegurar o cumpra-se. 
Amanhã às 21h”, infor-
ma um comunicado pu-

blicado nas redes sociais 
da cantora.

“Decretos Reais” con-
ta com 4 faixas (sendo 
uma delas um pot-pour-
ri) extraídas da live “Se-
renata”, realizada em 15 
maio de 2021. Na oca-
sião, a cantora incluiu 
no repertório clássicos 
da música sertaneja. As 
faixas selecionadas para 
o projeto são:

● “Te Amo Demais” 
(César Lemos),

● “Te Amo, O Que 
Mais Posso Dizer” ( Ove-
lha),

● “Não Era Para Ser 
Assim” ( Cláudio Noam/
Lucas Robles),

● “Sendo Assim” 
(Jacinto José)/ “Muito 
Estranho” (Cláudio Ra-
bello/Dalto)

 
Ruth Dias, mãe de 

Marília Mendonça, com 
o neto, Leo, o filho João 
Gustavo, o cantor Muri-
lo Huff (pai de Leo), e o 

marido, Devyd Fabricio 
— Foto: Danilo Marques 
Contijo/Divulgação

Reunião de amigos
Outro projeto que 

será lançado no aniver-
sário de Marília inclui 
Ruth Dias, mãe da can-
tora, como anfitriã. Ela 
recebeu artistas e amigos 
na chácara da família 
para uma gravação que 
une música e relatos de 
histórias vividas ao lado 
de Marília. O resultado 
do encontro será dispo-
nibilizado nesta sexta-
-feira (22), no canal de 
Ruth Dias, no Youtube.

Maiara & Maraisa, 
Hugo & Guilherme, Mu-
rilo Huff, Dom Vittor & 
Gustavo, Vitor & Luan, 
Luiza e Jonh Amplifica-
do foram os artistas con-
vocados para o encontro. 
Além deles, também es-
tiveram presentes Wan-
der Oliveira, empresário 
de Marília, além de ami-
gos e membros da equipe 
da cantora. “Vou sempre 

celebrar a vida da minha 
filha”, afirma Ruth.

 
Ruth Dias, mãe de 

Marília Mendonça, com 
a dupla Maiara e Mara-
ísa — Foto: Danilo Mar-
ques Contijo/Divulgação

Mariliateca
A cantora, que morreu 

em um acidente de avião 
no dia 5 de novembro de 
2021 com outras quatro 
pessoas, deixou quase 
100 músicas registradas, 
que não foram lança-
das nem por ela nem 
por outros artistas. As 
obras estão registradas 
no Escritório Central de 
Arrecadação e Distribui-
ção (Ecad), mas nunca 
se transformaram em 
uma gravação comercial 
(fonograma).

É possível conferir 
a lista de composições 
no especial Mariliateca, 
com análises da obra 
da artista. Dos traba-
lhos póstumos, já foram 
lançados a parceira com 

Dulce María, “Amigos 
con derechos”, e “Amava 

Nada”, com Lucas Lucco.

‘Turma da Mônica – A Série’ estreia no Globoplay 
com mistura de mistério e comédia

EP contará com faixas extraídas de live gravada em maio de 2021 e será lançado nesta quinta-feira (21), às 21h, véspera do dia em 
que a cantora completaria 27 anos.

Fábio Braga/Divul-
gação

Antes da inevitável 
conclusão da trilogia 
nos cinemas, os perso-
nagens dos principais 
quadrinhos brasileiros 
se encontram mais uma 
vez em um novo for-
mato. “Turma da Mô-
nica - A série” estreia 
nesta quinta-feira (21) 
no Globoplay com uma 
mistura entre comédia 
e mistério.

Cada um dos oito epi-
sódios lançados todos 
de uma vez é narrado 
do ponto de vista de 
um dos integrantes da 
turma, que não para de 
crescer. A ideia é des-
vendar o grande enigma 
da temporada. Quem é o 
verdadeiro responsável 
por virar um balde de 
lama na cabeça da re-
cém-chegada ao bairro 
do Limoeiro, Carminha 
(Luiza Gattai).

‘Turma da Mônica – 

A Série’ reúne elenco e 
Maurício Mauricio de 
Sousa em pré-estreia

A grande suspeita, é 
claro, é a dona da rua, 
Mônica (Giulia Benite). 
Enquanto a personagem 
parece determinada a 
provar sua inocência, 
sua intérprete faz mis-
tério quanto à autoria 
do crime, mas ressalta 
que a temporada explora 
tema que aproximam a 
série de um público mais 
velho.

“Com certeza, a gente 
explora temas que nos 
aproximam do público 
mais adolescente”, conta 
Benite.

Faz sentido. Quando 
foi anunciada no papel, 
um dos mais disputados 
do cinema brasileiro 
em 2017, a atriz tinha 9 
anos. Agora, dois filmes 
depois e prestes a lançar 
uma série, ela chega aos 
14 anos.

“É engraçado. Quan-

do participamos do pro-
cesso de seleção e ainda 
lá no começo, sempre 
que a gente via o Mau-
ricio (de Sousa, criador 
do gibi), ficávamos ti-
rando foto dele. Agora, 
quando ele aparece nas 
filmagens, é ele quem 
tira foto nossa.”

 
Luiza Gattai e Giulia 

Benite em cena de ‘Tur-
ma da Mônica - A série’ 
— Foto: Fábio Braga/
Divulgação

A turma toda reunida
Benite não é a única 

dos dois filmes, “La-
ços” (2019) e “Lições” 
(2022), que retorna. A 
seu lado, estão Kevin 
Vechiatto (Cebolinha), 
Laura Rauseo (Magali), 
Gabriel Moreira (Cas-
cão) e até o diretor Da-
niel Rezende.

Entre as novidades, 
além de Luiza, estão 
participações de Maria-
na Ximenes (Madame 

Frufru, mãe de Carmi-
nha) e Fernando Caruso 
(Capitão Feio).

“O Daniel está de pa-
rabéns mais uma vez”, 
diz Giulia. Nas cenas 
da festa organizada por 
Carminha, quando o fa-
migerado balde é virado, 
as gravações reuniram 
praticamente todos os 
jovens que interpretam 
a crescente turma.

 
Em ‘Turma da Môni-

ca - A série’, a turma não 
para de crescer — Foto: 
Fábio Braga/Divulgação

“Era como se fosse 
uma festa de verdade”, 
conta a atriz, rindo.

Mesmo com o número 
alto de atores reunidos 
nas gravações da cena, 
uma das mais impor-
tantes ficou reservada 
apenas a Giulia e Luiza.

“Eu queria muito ter 
visto o momento em 
que a lama cai na Carmi-
nha”, diz Kevin. “Nessa 

hora o Daniel mandou 
todo mundo de volta pro 
hotel. A gente até tentou 
dar um jeito de ficar, 
mas não teve como.”

 
Kevin Vechiatto em 

‘Turma da Mônica - A 
série’ — Foto: Fábio Bra-
ga/Divulgação

O futuro dos jovens
Quem terminar  a 

temporada não precisa 
se preocupar. Afinal, a 
vida da turma de carne e 
osso deve ser longa.

Há pelo menos a con-
clusão da trilogia cine-
matográfica que adapta 
as três graphic novels es-
critas e ilustradas pelos 
irmãos Lu e Vitor Cafag-
gi, das quais “Lembran-
ças” ainda não ganhou 
versão nos cinemas.

Além disso, existe 
também o já prometido 
filme do Chico Bento, 
anunciado na cena pós-
-créditos de “Lições”. 
Os atores desconversam 

se estão envolvidos no 
projeto, mas um deles 
tem uma boa ideia do 
que gostaria de ver pela 
frente.

“O encontro Turma da 
Mônica e DC”, responde 
Kevin, sem titubear. Fã 
dos quadrinhos e dos 
filmes de heróis, ele so-
nha em estrelar uma 
adaptação da união dos 
personagens de Mauri-
cio de Sousa e da editora 
americana.

“Você sabia que teve 
até crossover com a Mar-
vel também?”, lembra o 
jovem ator de 16 anos. A 
ideia parece improvável, 
mas, com a introdução 
de dimensões paralelas 
em ambos universos 
cinematográficos e o su-
cesso da turma no Bra-
sil, o sonho parece cada 
vez menos impossível.

 Mariana Ximenes 
em cena de ‘Turma da 
Mônica - A série’ — Foto: 
Fábio Braga/Divulgação
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Flamengo consolida reação no Brasileiro com 
goleada sobre Juventude

No Beira-Rio, Internacional e São Paulo empatam em jogão de seis gols

Flamengo/Marcelo 
Cortes

Após um começo ir-
regular, o Flamengo 
engrenou no Campe-
onato Brasileiro. Nes-
ta quarta-feira (20), o 
Rubro-Negro goleou o 
Juventude por 4 a 0, no 
estádio Mané Garrin-
cha, em Brasília, pela 

18ª rodada da compe-
tição. A partida marcou 
a estreia de Everton 
Cebolinha, um dos re-
forços contratados para 
a sequência do torneio, 
que foi a campo depois 
do intervalo, no lugar do 
também atacante Pedro.  

Foi a quarta vitória 
dos cariocas nos últi-

mos cinco jogos pelo 
Brasileiro. A equipe co-
mandada por Dorival 
Júnior foi a 27 pontos, 
na sétima posição, a 
três pontos do G6. Sem 
ganhar há nove rodadas, 
o Juventude segue na 
lanterna, com 13 pontos, 
seis atrás do Cuiabá, pri-
meiro time fora da zona 

de rebaixamento.
Diante de mais de 

65 mil torcedores, o 
Flamengo precisou de 
18 minutos de bola ro-
lando para abrir 3 a 
0. Os três gols foram 
de cabeça, sempre em 
jogadas iniciadas pelo 
lado direito. Aos cinco, 
o meia Giorgian de Ar-
rascaeta cruzou e Pedro 
fez o primeiro. Aos 12, 
Pedro marcou mais um, 
após levantamento de 
Everton Ribeiro na área. 
Seis minutos depois, o 
próprio meia balançou 
as redes, com assistên-
cia do atacante Gabriel, 
outra vez pela direita. 
Aos 37, o volante Jad-
son, do Juventude, foi 
expulso após agressão a 
Gabriel, dificultando a 
missão gaúcha no Mané 
Garrincha.

O Rubro-Negro man-
teve a postura ofensi-
va na segunda etapa, 
desperdiçou oportuni-
dades, mas conseguiu 

ampliar, novamente de 
cabeça, com participa-
ção de Everton Ceboli-
nha. Aos 40 minutos, 
o reforço flamenguista 
recebeu na esquerda, 
colocou na área e o ata-
cante Lázaro completou 
para o gol.

No mesmo horário 
do jogo em Brasília, In-
ternacional e São Paulo 
empataram por 3 a 3 
no Beira-Rio, em Por-
to Alegre. O Colorado, 
com 30 pontos, está na 
sexta posição e perdeu a 
chance de acabar a roda-
da na vice-liderança do 
Brasileiro. O Tricolor 
está cinco pontos atrás 
do Inter, que fecha o G6.

Aos três minutos, o 
atacante Pedro Henri-
que, de cabeça, colocou 
os gaúchos em vanta-
gem. Seis minutos de-
pois, o lateral Igor Viní-
cius cruzou rasteiro pela 
direita e o meia Nikão 
igualou. O Inter voltou à 
frente aos 24, novamen-

te com Pedro Henrique, 
completando (outra vez) 
de cabeça o levantamen-
to do atacante Alemão. 
O São Paulo reagiu em 
um lance semelhante 
ao primeiro gol: cruza-
mento por baixo (agora 
do atacante Luciano) 
e conclusão de Nikão, 
validada pelo árbitro 
de vídeo (VAR), após 
marcação inicial de im-
pedimento.

A primeira etapa se-
guiu animada. Aos 37, 
Alemão foi derrubado 
por Thiago Couto na 
área. O volante Edenil-
son cobrou a penalidade 
e recolocou o time da 
casa na dianteira. Aos 
oito minutos do segundo 
tempo, porém, o lateral 
Rafinha cruzou pela di-
reita, desta vez pelo alto, 
para Luciano, de cabeça, 
mandar no cantinho do 
goleiro Daniel, deixando 
tudo igual pela terceira 
vez na noite, agora em 
definitivo.

Em jogo de viradas, Flu bate Goiás e segue na 
briga pelo Brasileiro

Athletico goleia xará goiano na reestreia de Fernandinho após 17 anos

Fluminense Futebol 
Clube/Marcelo Gon-
çalves/Direitos reser-
vados

O Fluminense ven-
ceu o Goiás por 3 a 2 
no estádio da Serrinha, 
em Goiânia, pela 18ª 
rodada do Campeona-
to Brasileiro. O triun-
fo  desta  quarta-fei-
ra (20), marcado por 
duas viradas no placar, 
manteve o Tricolor na 
cola do Palmeiras - que 
iniciou a semana na 
liderança da competi-
ção - e impediu que o 
Esmeraldino abrisse 
vantagem para o Z4.  

Os cariocas foram a 
31 pontos, dois a me-
nos que o Verdão. Os 
goianos, com 21 pon-
tos,  estão a  três  do 
América-MG, time que 
abre a zona de rebai-
xamento e ainda vai 
a campo pela rodada, 
justamente diante do 
Palmeiras, nesta quin-

ta-feira (21),  às 21h 
(horário de Brasília), 
no Independência, em 
Belo Horizonte.

Aos 27 minutos da 
primeira etapa, Jhon 
A r i a s  r e c e b e u  c o m 
l iberdade na área e 
abriu o marcador para 
o Fluminense. O Goiás 
empatou aos 43, com 
o também atacante Pe-
dro Raul, de cabeça, 
após cruzamento do 
lateral Sávio pela es-
querda.

No segundo tempo, 
aos 34 minutos, Nico-
las - que havia acabado 
de perder um gol com 
meta aberta - domi-
nou na entrada da área 
e soltou a bomba no 
ângulo,  colocando o 
Esmeraldino à frente. 
A reação tricolor foi 
imediata. Quatro mi-
nutos depois, Germán 
Cano aproveitou a so-
bra de um chute que 
desviou na marcação e 

finaluzou por baixo de 
Tadeu. Aos 40, o tam-
bém atacante Willian 
avançou pela esquer-
da e bateu colocado, 
decidindo o placar na 
Serrinha.

Reestreia  de  Fer-
nandinho

Ainda nesta quar-
ta, na Arena da Bai-
xada, em Curitiba, o 
Athletico-PR goleou o 
Atlético-GO por 4 a 1 
e se manteve na cola 
do próprio Fluminen-
se. O Furacão tem os 
mesmos 31 pontos dos 
cariocas, mas fica atrás 
pelo saldo de gols. O 
Dragão, com a quarta 
derrota seguida, segue 
com 17 pontos, na zona 
de rebaixamento, em 
18º lugar.

Os anfitriões saíram 
na frente aos oito mi-
nutos da primeira eta-
pa, com Tomás Cuello 
completando,  quase 
na linha de fundo, o 

cruzamento do lateral 
Khellven pela direita. 
Cinco minutos depois, 
o meia David Terans 
avançou pela esquerda 
e rolou para o também 
atacante Agustín Cano-
bbio concluir para as 
redes, dentro da área.

No segundo tempo, 
aos três minutos, Te-
rans foi lançado pela 
esquerda,  dominou, 
soltou a bomba de fora 
da área e encobriu o 
goleiro Ronaldo, mar-
cando um golaço. Aos 
26, o atacante Kelvin 
descontou para o Atlé-
t ico-GO. Nos acrés-
cimos, Léo Cittadini 
recebeu cruzamento 
do  também volante 
Fernandinho - que re-
estreou pelo Athletico, 
depois de 17 anos na 
Europa - e cabeceou 
para as redes, marcan-
do o quarto dos para-
naenses.

Braga afunda o For-

taleza
Simultaneamente às 

partidas em Goiânia 
e Curitiba, o Red Bull 
Bragantino derrotou 
o Fortaleza por 2 a 1 
no estádio Nabi Abi 
Chedi,  em Bragança 
Paulista (SP). O Mas-
sa Bruta abriu o pla-
car aos 36 minutos da 
primeira etapa, com o 
meia Lucas Evangelis-
ta girando e batendo 
da entrada da área. O 
Leão do Pici empatou 
com o zagueiro Ema-

nuel Brítez, de cabeça, 
aos 11 do segundo tem-
po. Nos acréscimos, 
Jan Hurtado apareceu 
pela direita e cruzou 
rasteiro para o também 
atacante Gabriel No-
vaes decretar o triunfo 
paulista.

O Bragantino chegou 
à terceira vitória segui-
da e foi a 27 pontos, 
na oitava colocação. O 
Tricolor cearense, com 
14 pontos, continua na 
19ª e penúltima colo-
cação do Brasileiro.

Cruzeiro empata com CSA e mantém vantagem 
na liderança da Série B

Em outro jogo da noite, Ponte derrota Náutico e respira contra o Z4

Cruzeiro Esporte Clu-
be/Direitos reservados

O Cruzeiro perdeu a 
chance de disparar ain-

da mais na liderança da 
Série B do Campeonato 

Brasileiro. Nesta quar-
ta-feira (20), a Raposa 
empatou por 1 a 1 com o 
CSA no estádio Rei Pelé, 
em Maceió, pela 19ª ro-
dada da competição.  

Os mineiros foram a 
42 pontos e seguem com 
sete pontos de vantagem 
para o vice-líder Vasco. 
O Azulão soma 20 pon-
tos e permanece na zona 
de rebaixamento, em 
17º lugar, por ter menos 
vitórias que as demais 
equipes com a mesma 
pontuação e que estão 
fora do Z4.

Os visitantes balan-
çaram as redes aos 13 
minutos do primeiro 
tempo, com Luvannor. 
O atacante aproveitou a 

sobra de um cruzamen-
to do lateral Bidu, pela 
esquerda, para concluir 
de cabeça. Aos dois mi-
nutos da segunda etapa, 
o atacante Lucas Barce-
los finalizou na saída do 
goleiro Rafael Cabral e 
deixou tudo igual.

Outras duas partidas 
movimentaram a 19ª 
rodada da Série B nesta 
quarta à noite - ambas 
envolvendo equipes da 
parte de baixo da tabe-
la. No estádio Moisés 
Lucarelli, em Campinas 
(SP), a Ponte Preta ba-
teu o Náutico por 1 a 
0. O atacante Eliel, de 
cabeça, deu a vitória à 
Macaca, aos 38 minutos 
do segundo tempo.

Os paulistas apare-
cem na 14ª colocação, 
com 22 pontos, com dois 
de vantagem para o CSA. 
Após a terceira derrota 
seguida, o Náutico con-
tinua em 18º, na zona 
de rebaixamento, com 
18 pontos.

Na Arena Condá, em 
Chapecó (SC), Chape-
coense e Guarani não 
alteraram o placar. O 
Verdão do Oeste ocupa 
o 13º lugar, com os mes-
mos 22 pontos da Ponte, 
superando a Alvinegra 
no saldo de gols. O Bu-
gre, com os mesmos 18 
pontos do Náutico (mas 
uma vitória a menos), 
está na 19ª e penúltima 
colocação.


